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  لس. اFرئيس ل الخامسالخليفة  ،عبد الرحمان أشن السـيد المستشار: الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة
الثالثة واPقيقة  ثانيةال ، ابتداء من الساعة دقيقة ن عشرةساعة وثما: التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت

  .بعد الزوال الأربعينو 
   مناقشة الأسـئV الشفوية. ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    ،،،،المستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن
  المرسلين.بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف 

  أعلن عن افتتاح الجلسة.
  السادة الوزراء المحترمون،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
من اPسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام  100عملا بأحكام الفصل 

اPاخلي Fلس المستشارين، يخصص اFلس هذه الجلسة لأسـئV السادة 
  المستشارين وأجوبة الحكومة عليها.

وع في تناول بر�مج الأسـئV الشفهية المدرجة في جدول وقبل الشر 
أعمال هذه الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اFلس على ما 

  جد من مراسلات وإعلا�ت.
  الكلمة لكم السـيد الأمين.

        ::::المستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين اFلسالمستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين اFلسالمستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين اFلسالمستشار السـيد حميد كوسكوس، أمين اFلس
  شكرا السـيد الرئيس.

أننا سـنكون على موعد مباشرة بعد في البداية، أحيط اFلس الموقر 
جلسة الأسـئV الشفهية مع جلسة عمومية تخصص لاختتام أشغال اPورة 

  الخريفية.
�لنسـبة للأسـئV الشفهية والكتابية التي توصل بها مجلس المستشارين 

  فبراير: 21إلى غاية يوم الثلا6ء 
  سؤ�؛ 30عدد الأسـئV الشفهية:  -
 سـئV. أ 5لأسـئV الكتابية: اعدد  -

  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الأمين.

وكذ� قبل الشروع في بر�مج الأسـئV الشفهية، وفي إطار انفتاح 
مجلس المستشارين على محيطه الخار ، يحضر معنا هذه الجلسة مجموعة 
 من التلاميذ ا¥ين ينتمون إلى مجموعة مدارس عبدو نزار، وهم من المتفوقين

والمتفوقات من تلاميذ هذه المؤسسة التابعة للتعليم الخصوصي، وهذه 
المؤسسة بمدينة مراكش. كما يحضر معنا كذ� مجموعة من تلاميذ مؤسسة 
الإدريسي الخصوصية �لر�ط، ومجموعة كذ� من تلاميذ 6نوية حمان 

  الفطواكي التأهيلية بمدينة الر�ط. 
ن أبنائنا ونتمنى لهم النجاح والتوفيق و�سمكم جميعا نرحب بهذه الثV م

  في مسارهم اPراسي.
نشرع في معالجة الأسـئV الشفهية المدرجة في جدول أعمالنا  ،بعد هذا

، أربعة منها آنية مو·ة لقطاعات: التربية الوطنية، التشغيل، 8وعددها 
أسـئV عادية مو·ة لقطاعات: التربية  �4تصال، �قتصاد والمالية، و

  طنية، �تصال، �قتصاد والمالية.الو 
ونسـتهل بأول سؤال وهو حول العلاقة بين الوزارة ومديري المؤسسات 
التربوية وهو موجه للسـيد وزير التربية الوطنية، والكلمة لأحد أعضاء 

  الفريق اPسـتوري لبسط هذا السؤال. تفضل السـيد رئيس الفريق.

        ::::المستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضي
  الرئيس. شكرا السـيد

  السادة الوزراء المحترمون،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

السـيد الوزير، لابد أن أتقدم إلى سـيادتكم بأحر التهاني على أمرين. 
الأمر الأول، تعيينكم من طرف جلاÃ المÂ وزيرا لقطاع التربية الوطنية 

قا من العطاء وعودتكم إلى هذه القبة التي شهدت لكم ماضيا مشرفا ومشر 
  والنضال ومناقشات سجلها لكم التاريخ.

هو حواراتكم الماراطونية مع النقا�ت في قطاع التربية  ،والأمر الثاني
والتي أسفرت على نتائج هامة جدا، تحدثت عنها الصحافة والإعلام الوطني 

  هذا الصباح، إذن هنيئا لكم.
وÃ مباشرة على تسـيير أما السؤال، السـيد الوزير، فيتعلق �لفئة المسؤ 

مدير، والتي  8000مؤسسات التعليم �بتدائي، وا¥ي يناهز عدد أفرادها 
تطالب بخلق إطار مديري عوض اعتبارها تكليفا بمهمة، مما سـيضمن 

  اسـتقرار نفسي لهؤلاء المديرين. 
 Vوهذا، السـيد الوزير، يدفعهم إلى المزيد من العطاء في المهمة النبي

ا، كما سـيترتب عن ذ� تحسين الوضعية المادية وتنظيم الإدارة التي يزاولونه
التربوية، إن على مسـتوى الهيكلة والموارد البشرية أو التجهيزات، علما أن 
الوزارة تعتمد على هذه الفئة من الأطر لتنزيل مجموعة من البرامج الوطنية، 

رفع من معدل مثل محاربة الهدر المدرسي، كذ� التربية غير النظامية، وال
خصوصا �لعالم القروي، مما يسـتدعي، السـيد الوزير،  ،التمدرس

�سـتعجال في معالجة هذه المشاكل، كون أن هؤلاء المدراء اختاروا 
كأسلوب للاحتجاج مقاطعة البريد الإداري للأكاديميات والنيا�ت، وهو ما 

�لعالم  يعني انقطاع التواصل بين الإدارة والمؤسسات التربوية، خصوصا
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  القروي.
السـيد الوزير، بإقدامكم على حل هذا المشكل سيرتفع عدد الحسـنات 

  والأعمال التي قمتم بها خلال هذه المدة القصيرة، ولكم واسع النظر.
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب.

        ::::ير التربية الوطنيةير التربية الوطنيةير التربية الوطنيةير التربية الوطنيةالسـيد محمد الوفا، وزالسـيد محمد الوفا، وزالسـيد محمد الوفا، وزالسـيد محمد الوفا، وز
  بسم الله الرحمن الرحيم.

  السـيد الرئيس،
الأخ السي إدريس الراضي، كنشكرك أولا على الكلمات اللي قلت في 

في المنظومة التربوية  - مع الأسف الشديد  - حقي. هاذ الإطار دæل المديرين 
دæلنا، مع الزمان بدأ يتقلص اPور دæلها، في الوقت اللي مديري 

سات �بتدائية والمؤسسات الثانوية هما العمود الفقري دæل المنظومة المؤس 
التربوية، فالآن قرر� �ش نردو �عتبار لمدير المؤسسة �بتدائية وكذ� 
مدير المؤسسة الإعدادية والثانوي، ودر� مناقشات كبيرة حول هذا الصنف 

حد المراسV، اللي من المتدخلين في المنظومة التربوية، والوزارة أصدرت وا
كتقول فيها لمديري الأكاديميات والنواب دæل وزارة التربية الوطنية أن لابد 
من رد �عتبار لمدير المؤسسة، لأنه هي الحلقة الأساسـية في المنظومة 

مع الأسف الشديد ما بقاش حتى  ،)le noyau durالتربوية، هذا هو (
  عندهم هامش التصرف في المؤسسة دæلهم. 

¥�، قرر� �ش، أولا، نردو لهم المكانة دæلهم، والمكانة دæلهم ما يمكن 
لها ترجع إلا إذا عمليا كانوا كيشرفوا على تأطير الأساتذة اللي عندهم في 
المؤسسة، في علاقات تربوية من خلال البر�مج دæل اسـتعمال الزمان، من 

لبيداغوجية خلال التأطير البيداغو ، من خلال توفير الشروط ا
  والتربوية على مسـتوى المؤسسة. هذا الجانب الأول.

والجانب الثاني، اكتشفت في الوزارة بأنه كيمكن يتبناو أقسام، كيمكن 
يقع إصلاح في المدرسة، ومول اPار اللي هو مراقب ومسؤول على مول 
اPار لا علم ø بها، ما يمكنش. و¥�، حتى حاجة ما يمكن ابتداء من الآن 

كون في المؤسسة، كانت ابتدائية أو إعدادية أو 6نوية إلا �لتشاور ت
  وبإشراك مدير المؤسسة ومجلس التسـيير. هذا الجانب الثاني.

الجانب الثالث، هو هاذ النوع دæل الأطر، اللي قلت العمود الفقري في 
 المنظومة التربوية دæلنا، ما عندهاش الإطار دæلها في الوزارة، أنت أعطيت

مدير في الإبتدائي وعاد المديرين في  7700مدير، تقريبا  8000رقم دæل 
  الثانوي. 

و¥� هاذ الناس هاذو غادي يرجعوا هما الأساس في هاذ النظام 
  التربوي وغادي يكون عندهم الإطار دæلهم في القانون الأساسي.

  شكرا.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
تشار للتعقيب على جواب شكرا للسـيد الوزير. الكلمة للسـيد المس 

  السـيد الوزير.

        ::::المستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضي
شكرا السـيد الرئيس. ما يمكن لنا إلا نهنيو، مرة أخرى، السـيد الوزير 
على هاذ الصدر الرحب دæلو، وأ� مازال تنأكد، السـيد الرئيس والسادة 

من عندك الوزراء المحترمون، أي وزارة وزارة إلا... إذا سمحتم الإخوان، 
  انت ما دايزاش.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  تفضل السـيد المستشار، الله يجازيك بخير، واصل الجواب.

        ::::المستشار السـيد ادريس الراضيالمستشار السـيد ادريس الراضيالمستشار السـيد ادريس الراضيالمستشار السـيد ادريس الراضي
ما يمكن لنا إلا نشكرو السـيد الوزير المحترم، وبكل صراحة أي وزارة 

المغاربة، إلا  هتيمكن لها تمشي في واحد التوجه اللي غيمكن يسـتافدوا من
يكون على رأسها واحد الإنسان اللي يسـتاهل أنه يمشي ذيك الوزارة، و 

فتنتمناو للسـيد الوزير التوفيق في هذه المهمة، وإذا كانت شي اختلالات 

عاود 6ني نعاودو نوضعوها. هذا ما غادي يمنعناش اليوم نشكروه وغدا 
  تكون شي اختلالات أننا نعاودو ننتقدوه.

  لسـيد الوزير.شكرا السـيد الرئيس، شكرا ا

   ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
�لتأكيد، هذا واجب. شكرا السـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير في 

  إطار الرد على التعقيب.

        ::::السـيد وزير التربية الوطنيةالسـيد وزير التربية الوطنيةالسـيد وزير التربية الوطنيةالسـيد وزير التربية الوطنية
إذا سمحت، السـيد الرئيس، غير ابغيت نسـتغل التعقيب �ش نقول 

وهاذ الإطار دæلو بأنه غادي يصبح إطار عند المدير في القانون الأساسي، 
 20عام،  15غادي يجعلو حتى في الترقية دæلو، تصوروا أن المدير تيكون 

عام في تسـيير المؤسسة، وحيث كيجي لامتحا�ت الترقية، كيدوز 
امشى ما بقت عندو علاقة  !�متحا�ت ابحال إلى هو أسـتاذ أو معلم

متحان كأسـتاذ وما �لقسم و�لمنظومة البيداغوجية دæل القسم، وكيدوز �
واليوم المديرين دæلنا كتوا·هم  !كيدوزش امتحان الترقية دæلو كمدير

مشاكل اللي ما كانتش زمان عند�. كتوا·هم مشاكل اج	عية داخل 
المؤسسة وفي محيط المؤسسة، و�لتالي خص تكون عندهم واحد القدرة 

  ان في الأسرة التعليمية.لموا·ة هذه المشاكل اللي كتبان عندهم بحال اللي كتب
وجانب آخر �م، هو أنه غادي تولي عندهم اع	دات مباشرة �ش 
يسيروا المؤسسة دæلهم لأنه "أهل مكة أدرى بشعابها"، واش غادي تصلح 
واحد المدرسة وانت ما كتهضرش مع المدير، كيجي النائب أو كيجي 

اص اللي عندو في المهندس ويبدا يقرر، والمدير هو اللي عارف أشـنو الخص
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   .المدرسة
  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير. موضوع السؤال الثاني الموجه دائما إلى السـيد 
وزير التربية الوطنية، موضوعه اسـتفحال ظاهرة الساعات الإضافية �لنسـبة 
للتعليم، والكلمة لأحد السادة مستشاري الفريق �شتراكي لبسط السؤال. 

  لالي.يه ال سـتاذ تفضل الأ

        ::::لالالالاليليليليييييه ه ه ه ال ال ال ال المستشار السـيد بوشعيب المستشار السـيد بوشعيب المستشار السـيد بوشعيب المستشار السـيد بوشعيب 
  السـيد الرئيس،

  السادة المستشارون المحترمون،
  السادة الوزراء المحترمون،

  السـيدة الرئيسة،
علاوة على ما تعانيه الأسر المغربية من خصاص في المتطلبات الحياتية 

ات اليومية التي تثقل كاهلها، ينضاف إلى ذ� اسـتفحال ظاهرة الساع
الإضافية المعروفة التي أضرت بكثير من الأسر، خاصة ذوي اPخل 
المحدود، وأضرت بمردودية المنظومة التربوية وتطبيق البرامج التعليمية 

  المعتمدة.
�ختصار، ما هي، السـيد الوزير المحترم، الإجراءات التي تنوي وزارتكم 

  وأنتم في الحكومة الجديدة وذوي التجربة القليV؟ 
  را.وشك

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
  شكرا السـيد المستشار. الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة عن السؤال.

        ::::السـيد وزير التربية الوطنيةالسـيد وزير التربية الوطنيةالسـيد وزير التربية الوطنيةالسـيد وزير التربية الوطنية
  السـيد الرئيس،

الإخوة، السي هلالي والإخوة في الفريق �شتراكي، أولا كنشكركم اللي 
æل اطرحتو هاذ الموضوع هذا، لأنه هذا الموضوع ولى الشغل الشاغل د

المغاربة، وأتمنى أنه من خلال هاذ الجلسة، رجال التعليم اللي كيتعاطاو لهاذ 
  الشي يقولوا رأفة بأبناء المغاربة من هاذ الموضوع دæل اPروس الخصوصية. 

كاين حاجة أخطر، هو أنه الأساتذة عند� في التعليم دæلنا العمومي في 
لتعليم الخصوصي وكيعطيو المدرسة المغربية وكيديروا ساعات إضافية في ا

نتيجة في التعليم الخصوصي، وفي المدرسة العمومية اللي هي الأصل دæلهم 
ما كيعطيوش نفس النتيجة، لا من حيث المردودية، لا من حيث مسـتوى 

  التعليم، لا من حيث المسـتوى البيداغو  والتربوي.
س تعيد أتمنى أن من خلال مجلسكم الموقر ومن خلال هذا السؤال، النا

النظر في الضمير دæلها شوية. صحيح كاين القانون، صحيح كاين عدة وسائل 
لمقاومة هاذ الشي، هاذو رجال التربية لابد يرجعوا ويتكلموا مع ضميرهم 

  شوية. 
احنا الآن بصدد إعادة النظر في القانون المتعلق �لتعليم الخصوصي، 

صوصي وتعطيه اPعم الكبير، لا وأنه الحكومة متجهة أنها تدعم هاذ التعليم الخ
من حيث �ست�ر ولا من حيث عدة امتيازات اللي كاينة في قوانين 
�ست�ر، ولكن راه ما يمكنش لها نهائيا اPوÃ تسكت على اسـتغلال 
رجال التربية اللي في المدرسة المغربية في النظام الخصوصي، خص النظام 

ساعدوه وندعمه في تكوين حاملي الخصوصي يبدا يكون الناس حتى هو ون 
  الشهادات �ش يؤطروا التعليم دæلهم. 

هذا الموضوع هذا، لابد أن الناس تحكم الضمير  - كيف قلت  -ولكن 
دæلها، لأنه العائلات كلها تطمح �ش وليداتها وبناتها يقراو، وهاذ الشي 

هاذ  ولى كيأثر حتى على النقط، راه عندي اقريت تقارير، وأ� جديد في
الوزارة، اقريت تقارير اللي حقيقة تمس بسمعة رجال التربية، هما أقلية، 
ولكن عند الرأي العام كيتسحاب للناس كلهم أنهم كيتعاطاو ل�روس 
الخصوصية. هذه أقلية، من خلالكم كنو·و لها نداء أنها �راكا من هاذ 

محسوب الشي، يمكن لها تدعم، ولكن �راكا من هاذ الشي، لأن البشر 
ساعة، كاين الناس اللي  18علميا وبيداغوجيا أنه الأسـتاذ في الثانوي 

  ساعة، إذن ما كاين مردودية في الثانوي.  30كتخدم 
  شكرا .

        السـيد رئيس الجلسة : السـيد رئيس الجلسة : السـيد رئيس الجلسة : السـيد رئيس الجلسة : 
  شكرا السـيد الوزير. لكم تعقيب السـيد المستشار؟ تفضل. 

        ::::هيلاهيلاهيلاهيلاليليليليال ال ال ال المستشار السـيد بوشعيب المستشار السـيد بوشعيب المستشار السـيد بوشعيب المستشار السـيد بوشعيب 
به اللي كيتفهم به القضية دæل التعليم ف� شكرا السـيد الوزير على جوا

  يخص الساعات الإضافية. 
تكلمتم على التعليم الخصوصي، احنا كنتكلمو على الساعات الإضافية، 
معلوم اشكون اللي.. إذا كاين شي قانون خصو يتطبق، لأن اشكون اللي 

هنا كيعمل هاذ الساعات الإضافية، يعني المسؤولين على التعليم الرسمي، و 
كاين واحد الخطأ، لأن كيولي ضغط بنفوذ أصحاب التعليم �ش الناس 

  يطلبوا لأولادهم ساعات إضافية. 
ولهذا، كنظن على أن إذا كان شي قانون هنا فين خصوا يطبق، لأن 
الأسـتاذ، أ� ما كنتهم حد، ولكن الواقع هو هذا، الأسـتاذ عندو طلبة، 

قع عليهم ضغوطات �ش يطلبوا من الأسر دæلهم كتتبع النقط دæلهم، كتو 
 الأساتذة يعطيوهم ساعات إضافية. 

ولهذا، كنظن، السـيد الرئيس، أ� شخصيا عندي فيك الثقة يعني تحول 
  هاذ �تجاه بطريقة قانونية �ش كل واحد æخذ الطريق دæلو.

  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
؟ شكرا، شكرا السـيد المستشار. السـيد الوزير، لكم تعقيب أم لا
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  نشكركم، السـيد الوزير، على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة. 
ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني 
حول تعميم التغطية الصحية و�ج	عية على جميع المأجورين �لقطاع 

لأخ الخاص، والكلمة لأحد أعضاء الفريق الفيدرالي لتقديم السؤال. تفضل ا
  الرماح.

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  بسم الله الرحمن الرحيم.

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارون،
  السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني المحترم،

من أجل تعميم التغطية الصحية و�ج	عية على جميع المأجورين 
يح الفردي بكل عامل في الصندوق الوطني �لقطاع الخاص يسـتوجب التصر

للضمان �ج	عي، غير أنه �لرجوع إلى الواقع نجد أن نسـبة كبيرة من 
المأجورين غير مصرح بهم أو مصرح بهم بكيفية غير سليمة، وهو ما نجده في 
العديد من المقاولات الكبيرة والمتوسطة والصغيرة، وفي قطاع البناء وفي 

اع المقاهي والمطاعم وفي القطاع الفلا'، وفي قطاع قطاع النقل وفي قط
الصناعة التقليدية، بما فيها الفنية أو الخدماتية، وفي قطاع التعليم 
الخصوصي، اللي عاد تكلمتو عليه الآن، وفي قطاع الصحة الخصوصي، وفي 
القطاع الخدماتي، بما فيه المكو�ت دæلو الميكانسـيا�ت والتريسـيا�ت 

وغيرهم من واحد العدد من الفئات اللي كتشـتغل في هاذ القطاع  والبلومبية
هذا، الخدماتي، والعاملين كذ� في مكاتب المحامين والأطباء والمهندسين 
والموثقين وغيرهم، وفي جميع فئات المأجورين ا¥ين يتوفرون على عقد 

  شغل، سواء أن يكون هذا العقد مكتوب أو غير مكتوب. 
بموجب القانون كما تعلمون، السـيد الوزير، أنه كل  لأنه بطبيعة الحال

مأجور يشـتغل في مؤسسة ما، سواء أن يكون يتوفر على عقد مكتوب أو 
غير مكتوب، بطبيعة الحال، خصو يكون مصرح به في الصندوق الوطني 
للضمان �ج	عي، الشي اللي كيخلي هاذ العمال كيتحرموا من التغطية 

لعائلية ومن التقاعد، خاصة أمام هزاÃ الأجور، الصحية، من التعويضات ا
  الحد الأدنى للأجر، اللي بطبيعة الحال في غالب الأحيان لا يتم احترامه. 

وفي هذا الإطار، طالبنا �سم الفريق الفيدرالي، كما توصلتم بذ�، بعقد 
اج	ع لجنة الفلاحة والشؤون �قتصادية حول تعميم التغطية الصحية على 

المأجورين، بحضوركم بطبيعة الحال، وطالبنا أيضا بعقد اج	ع 6ني جميع 
أيضا لنفس اللجنة لتعميم كذ� التغطية على العاملين بقطاع النقل تطبيقا 

  فبراير. 20لما جاء في �تفاق دæل 
السـيد الوزير، كما أشر� إلى ذ�، أنه على الأقل الأشـياء اللي هي من 

إليه، ما يمكنش نقبلو، على الأقل، أنه الأشـياء  تحصيل الحاصل وكما أشر�

اللي تتعلق �لتغطية �ج	عية اللي غادي تلعب واحد اPور كبير، اللي 
�لمناسـبة كنتكلمو معكم وكنتكلمو مع كل المعنيين �لأمر، أنهم يبذلوا الجهد 
الكافي على الأقل �ش تعمم التغطية الصحية و�ج	عية وعلى الأقل 

ا ويحترموا التصريحات دعما للصندوق الوطني للضمان �ج	عي يصرحو 
ودعما لهاذ المأجورين ودعما للمقاولات التي تطبق القانون، فأقل ما يمكن 
في الظرف الراهن أمام ما كنعرفوه من نقاش في الساحة، على الأقل نبذلو 
 ·د لتعميم التغطية الصحية و�ج	عية وذ� بتعميم التصريحات في

  الصندوق الوطني للضمان �ج	عي. 
  شكرا السـيد الوزير.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
  شكرا للسـيد المستشار. الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة عن السؤال.

        ::::السـيد عبد الواحد سهيل، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد عبد الواحد سهيل، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد عبد الواحد سهيل، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد عبد الواحد سهيل، وزير التشغيل والتكوين المهني
  شكرا السـيد الرئيس.

واPيمقراطية على نشكر السـيد المستشار عن الفريق الفيدرالي للوحدة 
  طرحه لهذا السؤال. 

وبداية أ� أوافقه تماما بأننا أمام حاÃ اللي لا يحترم فيها القانون ولا تحترم 
حقوق عدد كبير من المأجورين دæل القطاع الخاص أمام إما الغش، إما 
التملص، أمام تأدية هذا الواجب دæل دفع �شتراكات دæل الضمان 

  لضمان الصحي. �ج	عي ودæل ا
والواقع أن هاذ المشكل عندو ارتباط بما يسمى �لاقتصاد غير المنظم، 
وللأسف حتى المقاولات اللي في �قتصاد المنظم بعض الأوقات طرف من 

  المأجورين دæلها كتعاملهم بهاذ الشي. 
القانون كيجعل على عاتق المشغل التصريح �لمأجورين اللي هما تحت 

شتراك الجانب اللي كيهمو والجانب اللي كيهم المأجورين عهدته ودفع �
  للصندوق الوطني للضمان �ج	عي. 

الآن، أمام هذه الحاÃ، احنا محتاجين لحاÃ استنفار بكل معنى الكلمة، 
هاذ �ستنفار كيهم الوزارة من دون شك، تيهم أساسا التفتيشـية دæل 

وطني للضمان �ج	عي، والقانون الوزارة دæل التشغيل، وكيهم الصندوق ال
تيعطي الحق للمأجورين �ش هم بأنفسهم يصرحوا للضمان �ج	عي. وأظن 
بأننا محتاجين �ش المنظمات النقابية، محتاجين �ش اFتمع المدني، محتاجين 
�ش الصحافة تساعد ندفعو في هاذ �تجاه، �ش يكون ضغط، �ش أكثر 

  ذا اFال هذا. عدد من الناس يدخلوا له
اتخذت بعض الإجراءات اللي حسنت من الأداء، لا دæل الوزارة ولا 
دæل الصندوق دæل الضمان �ج	عي، اللي ما كانش تنسـيق بين 
المفتشـيتين، الآن أصبح هاذ التنسـيق موجود، كاين كذ� تبادل 

ني المعلومات اللي ما كانش قبل، كاينة عملية اللي دارها الصندوق الوط
للضمان �ج	عي، وأ� وقفت عليها في آخر اج	ع اللي درتو معهم وهي 
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واحد المهنية اللي كتشـتغل بها المفتشـية دæلها، نقدر نقول لكم بلي من 
عدد المصرح بهم في الصندوق الوطني للضمان  2011إلى  2005

ألف، وهذا رقم  540مليون و 2ألف إلى  �580ج	عي، مر من مليون و
ترم و�م ولكن غير كافي، من دون شك لازال عدد من المأجورين اللي مح

خارج التغطية خصنا نعملو جميع، وأ� مسـتعد �ش نعمل معكم في هاذ 
  �تجاه. 

  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير. الكلمة للأسـتاذ أفرæط للتعقيب، تفضل السي 

  أفرæط.

        ::::æطæطæطæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرالمستشار السـيد عبد الما� أفرالمستشار السـيد عبد الما� أفرالمستشار السـيد عبد الما� أفر
  شكرا السـيد الرئيس.

غير بغيت نذكر السـيد الوزير هو أن المغرب يعيش لحظة .ريخية 
خاصة من بعد إقرار اPسـتور الجديد، هذا اPسـتور ا¥ي جاء بمقتضيات 
جديدة، خاصة ما يتعلق منها �لحقوق �ج	عية والحقوق �قتصادية 

ق الإنسان، بل والتطبيب، والحق في التغطية الصحية هو حق من حقو 
ولابد من ربط مسأÃ التغطية الصحية �لتغطية �ج	عية، على اعتبار أن 
التغطية �ج	عية هي حق من حقوق المواطنة، ومدى تقدم الشعوب 
يقاس بمدى اه	م أولا اPوÃ بهذا الجانب وأيضا بمدى انخراط الفاعلين 

  �قتصاديين و�ج	عيين. 
لمسأÃ دæل التغطية �ج	عية، فمقارنة مع بعض ¥�، فملي تنجيو ل 

اPول اللي في نفس المسـتوى دæل بلاد�، فاحنا اليوم التغطية �ج	عية 
  ، إلى غير ذ�. %60، تونس %47، في حين مصر مثلا %25لا تتجاوز 

¥�، فاليوم، وتنرجع للمسأÃ دæل التنزيل دæل اPسـتور، المغاربة 
قى هاته المسأÃ مجرد شعارات، وأن المغاربة اليوم لا ينتظرون ألا تب

ينتظرون أن يأتينا خطاب من وزير معين يقول بأنه يحب البصارة، فجميع 
المغاربة تيبغيو البصارة خاصة مع هاذ البرد هذا، أو لا يجي شي واحد آخر 

أ� ما تنعرفش نعقد الكرافاطة ولا شي حاجة، غادي نوريوك يقول لنا 
  قد الكرافاطة، ولكن راه ماشي هذا هو المشكل دæل المغاربة. كيفاش تع

وأ� أؤكد، رغم أنني تنقول هاذ الشي، أؤكد لا نريد لهاته الحكومة أن 
تفشل، لماذا؟ لأننا نحب هذا الوطن، ولنا جنسـية واحدة هي الجنسـية 

  المغربية وليست لنا أكثر من جنسـية كبعضهم، ¥ا...
  واحد... الله يخليك، عند� سؤال

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
شكرا السـيد المستشار. جميع الفرق عندهم سؤال واحد، السـيد 

  المستشار أرجوك.

        ::::المستشار السـيد عبد الما� أفرæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرæط
  الله يخليك، غير �ش نختم.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  تفضل، تفضل.

        ::::المستشار السـيد عبد الما� أفرæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرæطالمستشار السـيد عبد الما� أفرæط
رئيس، ماشي من النوع اللي كيضرو مسك الختام. أ� أعرفكم، السـيد ال

بحال هاذ الهضرة في راسو، وتعامل معنا واحد شوية، راه احنا والله لا 
  نقول إلا ما نؤمن به، لا نزايد على أحد. 

وقلت أ� بأنه ما ابغيناش هاذ الحكومة تفشل لهاذ �عتبار الأول اللي 
ق كل مصلحة قلت، و�عتبار الثاني هو أن �سـتقرار دæل البلاد فو 

  أخرى وبه وجب الإعلام. 
  ولكم السـيد الوزير المحترم واسع النظر.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الرئيس المحترم. الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب، 

  إن كان لكم تعقيب السـيد الوزير، تفضل.

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
حنا متفقين بأن خصنا نفعلو القانون، في جوج كلمات، تيظهر لي بأن ا

القانون دæل التغطية �ج	عية والصحية موجود، خصو يتفعل، غادي 
  يتفعل �لتفتيش و�لحوار و�لزجر، لأن خص القانون يحترم. 

ولكن تنقول بأن هذا عمل دæل الحكومة، اللي غادي تقوم به إذا كانوا 
لمأجورين، أو الممثلين دæل رجال الفرقاء �ج	عيين، من نقا�ت دæل ا

  الأعمال كيتعاملوا مع دوÃ القانون كما ينبغي، فقط.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير على مساهمته معنا في هذه الجلسة. وننتقل إلى 
السؤال الآني الموجه إلى السـيد وزير �تصال حول قانون الصحافة، 

  ن فريق الأصاÃ والمعاصرة. تفضل.والكلمة لأحد السادة المستشارين م

        ::::المستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفي
  شكرا السـيد الرئيس.

  السادة الوزراء،
  إخواني، أخواتي المستشارين المحترمين،

تسـتدعي التحولات الهامة التي تعرفها بلاد� في مجال الحرæت إلى 
سـياسي التفاتة قوية لواقع الصحافة والإعلام، تماشـيا مع عمق الإصلاح ال 

والمؤسساتي ا¥ي انخرطت فيه بلاد� من ·ة، والتفاعل مع مطالب 
الفاعلين في هذا اFال من ·ة أخرى، بما يسـتجيب لمتطلبات اللحظة 
اPيمقراطية التي أصبحت فيها اPيمقراطية الحقة وحرية التعبير وحقوق 

  الإنسان أولوية الأولوæت. 



             2011201120112011    أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

6 

 )2012فبراير  21( 1433ربيع الأول  28

 بإصلاح قانون الصحافة بشكل وأمام ملحاحية مطالبة الجسم الإعلامي
جذري ومسـتعجل، يسـتوجب التعجيل بإخراج قانون صحافة متقدم 
يتضمن أحكاما واحترازات مضبوطة ودقيقة وخالي من العقو�ت السالبة 
للحرية، ويعالج مختلف المشاكل التي تعيشها المقاوÃ الصحفية، إضافة إلى 

  مطلب إحداث هيئة مسـتقV لأخلاقيات المهنة. 
لهذه �عتبارات، و�لنظر لتجاهل بر�مجكم لخلاصات الحوار الوطني 

متى سيتم  :حول الإعلام، نسائلكم، السـيد الوزير، وبشكل مباشر وواضح
الإفراج عن قانون صحافة يواكب التموجات الحاصV في مجال الحقوق 
   والحرæت ويجيب على تطلعات الفاعل الإعلامي وانتظارات اFتمع المغربي؟

  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب، 

  تفضلوا السـيد الوزير.

        ::::السـيد مصطفالسـيد مصطفالسـيد مصطفالسـيد مصطفىىىى الخلفي، وزير �تصال، الناطق الرسمي � الخلفي، وزير �تصال، الناطق الرسمي � الخلفي، وزير �تصال، الناطق الرسمي � الخلفي، وزير �تصال، الناطق الرسمي �سمسمسمسم حكومة حكومة حكومة حكومة
  بسم الله الرحمن الرحيم.

ت الحوار أشكر الإخوة في الفريق على هذا السؤال. لم نتجاهل خلاصا
الوطني للإعلام واFتمع، بل �لعكس عدد من الخلاصات مضمنة في 
البر�مج بحكم �طلاع الأولي عليها، لكن رسميا هذه الخلاصات لم يعلن 
عنها بشكل رسمي إلا ف� بعد، أي من بعد التصويت على البر�مج 

  الحكومي.
الوطني حول  لكن أؤكد أنها مرجعية من المرجعيات المهمة لأن الحوار

الإعلام واFتمع، شكل لحظة أساسـية في بلورة التو·ات للنهوض بقطاع 
  حيوي هو الإعلام في بلاد�.

قضية قانون الصحافة واFلس الوطني للصحافة، هذه من الأولوæت 
المطروحة مباشرة بعد التصويت في مجلس النواب على الحكومة، في اليوم 

الفيدرالية المغربية لناشري الصحف والنقابة  الموالي تم عقد لقاء موسع مع
الوطنية للصحافة المغربية، ثم لقاء بعد ذ� مع الفيدرالية المغربية للإعلام، 
كان الموضوع الأساسي هو إطلاق المشاورات حول موضوع قانون 

  الصحافة واFلس الوطني للصحافة.
ين، الآن أبشركم بأن المشروع الأولي أعد، اتفقنا على أساس أسـبوع

وطور�ه،  2007المشروع بعد إعداده انطلقنا من مشروع قديم كان أعد في 
ثم أخذ� بعين �عتبار المشروع ا¥ي قدمته الفيدرالية والنقابة، ثم تم 
�شـتغال عليه على مسـتوى الوزارة، الآن المشروع على مسـتوى الوزارة 

الرأي دæلهم فيه،  هنا� مشروع جاهز هو الآن مسلم للمهنيين حتى يعطوا
الغرض دæلنا هو بناء واحد الإجماع أو اتفاق قوي على مجلس وطني 

من اPسـتور، وا¥ي دعا إلى  28للصحافة مسـتقل وفق ما جاء في الفصل 
  إحداث هيئة تعنى بشؤون تنظيم هذا القطاع.

نحن نتطلع إلى مجلس وطني مسـتقل، ديمقراطي، قادر على التنظيم 
  تعزيز أخلاقيات المهنة، و�لتالي مؤسسة قوية تشرف بلاد�.ا¥اتي للمهنة و 

قانون الصحافة، أ� أشاطرك الرأي، المغرب الآن محتاج إلى قانون 
عصري وحديث، يعزز ضما�ت حرæت ممارسة الصحافة، كما يعزز شروط 
ممارسة هذه المهنة في إطار من المسؤولية، لا يمكن لأي ب� أن يتقدم بدون 

قراطي حر ومسـتقل، يشكل رقابة على السلطة ورقابة على إعلام ديم
  الفاعلين في تدبير الشأن العام، هذا هو الغرض دæلنا.

خلاصات الحوار الوطني للإعلام واFتمع تضمنت عدد من المقتضيات، 
سـنعمل على است�رها، لكن هنا� بعض الأمور التفصيلية التي ستتم 

ت الحقوقية، التي تمت برمجة لقاء مع عدد بحوار مع المهنيين وكذ� المنظما
  منها في القريب العاجل.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير. الكلمة لأحد السادة المستشارين للتعقيب عن 

  جواب السـيد الوزير.

        ::::المستشار السـيد عبد الكرالمستشار السـيد عبد الكرالمستشار السـيد عبد الكرالمستشار السـيد عبد الكريميميميم بو بو بو بونمنمنمنمرررر
  شكرا السـيد الرئيس.

  وهي متى؟ سأعيد طرح السؤال بصيغة أخرى، السـيد الوزير، 
احنا لم نطرح السؤال عبثا، لكن ربطنا السؤال �لوضعية، احنا في 
واحد الوضع تيعيشو المغرب، طرحنا السؤال لأنه خص الإعلام، لاش قلنا 
نص قانوني تشريعي، �ش الإعلام بحالو بحال واحد اFموعة دæل 

عني المؤسسات تتحمل مسؤوليتها في هاذ الشي اللي كيجري في المغرب، ي
أن المفروض أن الإعلام يواكب ويؤطر ما يجري في المغرب لكي لا ننفتح كما 

  تيقولوا الإخوان على اFهول.
المسأÃ الثانية هو الخروج �لنص �ش ننتقلو من المرحV دæل الشـنآن 

  ودæل الصدام بين الصحافة الحرة والحكومة. 
لمسؤولية، لأنه حاÃ والمسأÃ الأخرى هو تحديد مفهوم الحرية ومفهوم ا

الفوضى، احنا تنعيشو واحد الحاÃ دæل الفوضى، وما تنعرفوش مجال الحرية 
  من مجال المسؤولية. 

  شكرا السـيد الوزير. شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير في إطار الرد عن تعقيب 

  السـيد المستشار.

        ::::�تصال، الناطق الرسمي ��تصال، الناطق الرسمي ��تصال، الناطق الرسمي ��تصال، الناطق الرسمي �سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومةالسـيد وزير السـيد وزير السـيد وزير السـيد وزير 
يعني حتى أكون دقيقا، هذا واحد اFال اللي فيه واحد العداد دæل 
التحدæت وفيه إرث، الحمد C الآن كاينة إرادة سـياسـية، وعند� مرجعية 
دسـتورية، انطلاقا من هذه الإرادة ومن هاذ المرجعية نريد إحداث هذا 
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لا يمكن أن يتم بشكل سريع، هنا� خطة  الإصلاح، لكن هذا الإصلاح
  وفق أولوæت، سننجز أولا اFلس الوطني للصحافة. 

6نيا، عند� القانون دæل الصحافة ا¥ي نريده قانو� عصرæ، الحوار 
  انطلق فيه، ونأمل أنه يكون جاهز في هاذ السـنة. 

متين 6لثا، عند� واقع الصحافة الإلكترونية. قانون الصحافة فيه كل 
الصحافة الإلكترونية، ما كايناش مقتضيات قانونية، وجد� فراغ، لا عند من 
يصرحوا، لا نظام الأخلاقيات دæل المهنة، لا البطاقة، لا... الفراغ الكلي 

لقاءات وعند�  3تقريبا، اقتضى منا الإعداد على وجه السرعة، در� تقريبا 
دراسي، فيه سلسV من  الآن شراكة مع المهنيين �ش غادي نظمو يوم

الأوراش، أحد النقط دæلها اFال دæل تقنين قطاع الصحافة الإلكترونية، 
موقع إخباري إلكتروني، كاين اللي الموقع الإلكتروني اللي الآن عندو  400

 مليون زائر في يوم واحد في نهاية الأسـبوع، بلا الصحافة المكتوبة.
نقول الوقت اللي �ش أ� حتى هذا يقتضي شوية دæل الوقت، ماشي ك 

لنهاية الولاية، أ� متفق معك، قضينا سـنوات بدون اشـتغال على هذا 
الأمر، الآن كاين برمجة مع المهنيين، مع المنظمات الحقوقية وفي مرحV 6نية 
غادي نجي للبرلمان لأن أ� هاذ القانون بغيت يشكل واحد الأرضية دæل 

  إجماع وتوافق. 
كاين عليهم إجماع عالمي،  ،رية والمسؤولية هاذو مرتكزينومعك كاين الح

لكن الترجمة دæلهم ماشي فقط في العقو�ت السالبة للحرية، واللي الآن 
النقاش تبلور بأنه خصنا نقلصو هذاك الشي إلى أدنى درجة ممكنة وإن 
اقتضى الأمر أننا نوصلو إلى الإلغاء الشـبه كلي أو الكلي، ولكن هاد الشي 

يكون نتاج حوار. الحوار الوطني حول الإعلام واFتمع فقط أعطا�  خصو
الأرضية، خصنا نبنيو عليها، لأنه ما اعطاش أجوبة جاهزة خاصة في هذه 

  النقطة. 
بقيت نقطة أخرى أنه راه ما كايناش مسأÃ العقو�ت، كاينة نقاط لأن 

نة، الحرæت التوجه اللي غاديين فيه هو أولا تعزيز ضما�ت ممارسة المه 
الصحفية أن تكون مصانة، وفي نفس الوقت تمكين المهنيين من أدوات 

  تعزيز أخلاقيات المهنة بشكل ذاتي.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
شكرا السـيد الوزير، لكم أن تنهوا موضوعكم في السؤال الموالي، عندكم 

  سؤال آخر يمكن تكملوا فيه إلى احتاجيتو شي دقيقة.
جه إلى السـيد وزير �تصال هو حول تقوية الإعلام السؤال الثاني المو 

العمومي لبناء اFتمع اPيمقراطي. الكلمة لأحد السادة الفريق �سـتقلالي 
  للوحدة والتعادلية، الكلمة للأسـتاذ برقية.

        ::::الكبير برقيةالكبير برقيةالكبير برقيةالكبير برقيةالمستشار السـيد عبد المستشار السـيد عبد المستشار السـيد عبد المستشار السـيد عبد 
  شكرا السـيد الرئيس.

السـيد الوزير، .بعت بإمعان تدخلكم من قبل ولكن للتأكيد يشكل 

الإعلام قاطرة �مة في أي تحول مجتمعي، ورافدا أساسـيا يساهم في التطور 
  وبناء اFتمع اPيمقراطي المنفتح على معظم التعبيرات والحساسـيات. 

¥ا، لابد من وضع إستراتيجية مضبوطة، تراعي مناح متعددة وتتطرق 
اعات كثيرة ومتنوعة، وذ� بناء على قاعدة تشاركية، تجعل التأثير لقط

قطب رحاها ومرتكزاتها الأساسـية، كما ينبغي أن تعالج الأمور عن طريق 
الإعلام العمومي لصناعة الرأي العام الفاعل والمؤثر في دواليب بناæت اFتمع 

يه والمنفتح العصري الحديث، المبني على أسس مبادئ الإعلام الحر والنز 
على كل الحساسـيات السـياسـية والمشارب �ج	عية، وذ� لإعطاء 
الفرصة لكل مواطن للتعبير عن رأيه والحصول على المعلومة لأن حرية 

  الإعلام تعكس حجم الحرية التي يحظى بها أي مجتمع. 
ولا يجب أن يكون الهدف من التنظيم مرامي خفية، أساسها التضييق 

Mصصة لكل الآراء والتغييرات اFتمعية أو أن يرتبط هذا على المساحة ا
التنظيم بمصالح فئوية ضيقة أو أي وصاية، بل يجب أن يكون التنظيم قاطرة 
نحو خلق دينامية جديدة تعترف بمبدإ المساواة بين اFتمع ومشاركة الأفراد 
 والجماعات في صناعة القرار وفق قاعدة "شركاء في التمويل وشركاء في

 �سـتفادة من خدمات الإعلام العمومي".
ألم يحن الوقت ليسـتفيد المواطن من إعلام  :¥ا، نسائلكم السـيد الوزير

عمومي ديمقراطي، يوفر كامل الشروط الضرورية للانصهار في عمق 
التحولات لتنمية المحصول الثقافي وتحويل اللامساواة في �سـتفادة من 

فذة ديمقراطية، تحلل وتناقش كل خدمات الإعلام العمومي إلى �
  المتناقضات بكل حرية؟ 
  شكرا معالي الوزير.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد المستشار. الكلمة لكم، السـيد الوزير، في إطار الجواب.

        ::::السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومة
سـية في متفق مع السـيد المستشار ف� طرحه. الإعلام هو رافعة أسا

الآن في  اأساسـي االتحول اPيمقراطي، والإعلام المغربي عليه أن يكون عنصر 
مواكبة التحول ا¥ي ارتبط �لمراجعة اPسـتورية الأخيرة، أن يكون رافعة 
تجسد مقومات الهوية وتساعد� على التأسيس، لأن �نتقال اPيمقراطي 

سـتوى اPيمقراطي. هذا عليه أن يكون مرتبطا �نتقال إعلامي أيضا على الم 
  الأمر، كيف نحن مشـتغلون عليه؟ 

تم إطلاق مشروع مراجعة دفاتر التحملات دæل القطب  ،أولا
العمومي، تم تنظيم ست لقاءات، الأسـبوع الماضي، مع كل مكو�ت هذا 
القطب: القنوات الموجودة، القنوات الوطنية، الإذاعات الجهوية، القناة 

، أيضا لقاءات على مسـتوى المديرين من )MEDI1 TVالثانية، زæرة ل (
  أجل إعداد تشاركي Pفاتر التحملات. 

دفاتر التحملات فيها واحد المحور خاص �لتعددية، ووجد� مشكل أنه 
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كاين في المبادئ، ولكن ما كانتش تدقيقات، وماشي فقط تعددية لضمان 
برلمان، بل حتى التعددية اللي موجودة على مسـتوى الفرق اللي كاينة في ال

  نسـبة خاصة من الناس اللي موجودين خارج البرلمان.
اPسـتور أقر مبدأ حرية الولوج للمعلومة في اFال السمعي البصري، 
وهذا هو الورش الثاني، �لإضافة إلى مراجعة دفاتر التحملات، كاين 

ي الورش الثاني دæل اع	د قانون جديد خاص �لهيئة العليا للاتصال السمع
البصري، وعقد� لقاء مع إدارة الهيئة �ش تبدا العملية دæل إعداد مشروع 
هذا القانون الجديد اللي غادي يولي يتيح لجميع المغاربة يعرفوا كل حزب 
سـياسي اشحال كيسـتافد من هاذ الإعلام ويولي عند� الحق نعرفو بشكل 

æ دوري، ماشي فقط كما هو حالياC نتخابية.  كنعرفوه في المحطات�  
إذن، عند� دفاتر التحملات، 6نيا عند� الهيئة العليا للاتصال السمعي 

  البصري والولوج للمعلومة.
6لثا، عند� ورش أساسي يرتبط �لتخوف اللي عبرتو عليه دæل أن 
التنظيم يولي عامل للتضييق على المهنة، هذا توجس مشروع ومن الجميل 

الوقت اللي احنا �غيين نقننو ونساعدو على التذكير به، علاش؟ لأن في 
الضبط ا¥اتي، كاين اللي غادي يجي ويقول هاذي فرصة لتقليص هامش 
الحرية، لا. غادي نوضعو آليات قانونية واضحة، تتيح عدم تدخل السلطة 
التنفيذية في هاذ الهيئات دæل التنظيم ا¥اتي، وهاذ الأمر في المشروع اللي 

لمهنيين أن اFلس الوطني للصحافة تكون هيئة مسـتقV �قشـنا الآن مع ا
ومنتخبة؛ الناشرون ينتخبوا، الصحفيون ينتخبوا، والثلث اللي مرتبط 
�Fتمع المدني يكون من هيئات معترف بها، والسلطة التنفيذية ما تعينش 
بشكل مباشر أي عضو في هذاك اFلس، وهذا اللي غادي يعزز أن 

يم ا¥اتي تعنى �لقضاæ المرتبطة بأخلاقيات المهنة، وفي الهيئات دæل التنظ
نفس الوقت عندها شرعية انتخابية من الهيئات دæلها، هذا هو الورش 

  الثالث المرتبط �Fلس.
الورش الرابع، اللي �لنسـبة إلينا أساسي، التعددية كما قلت، وهذا 

خر من غير مؤشر من مؤشرات اFتمع اPيمقراطي، ولكن كاين مؤشر آ
التعددية، وهو وجود نظام أخلاقيات متعارف عليه، هاذ الأمر في كل 

للأسف الشديد اPول تلزم مؤسسات الإعلام العمومي بميثاق الأخلاقيات. 
 2006اللجنة �ستشارية للأخلاقيات والبرامج، رغم التنصيص عليها في 

يوقع الإرساء في دفاتر التحملات، لم يقع إرساؤها، الآن وقع نقاش �ش 
  دæلها وهي اللي غتراقب هاذ الأمر. 

  والسلام عليكم.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
  شكرا السـيد الوزير. الكلمة للسي الأنصاري، تفضل في إطار التعقيب.

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  شكرا السـيد الرئيس.

  السادة الوزراء،
  الزميV والزملاء،

ن نتقدم لكم بجزيل التشكرات عما السـيد الوزير، لا يسعني إلا أ
أبديتموه من اسـتعداد وما بشرتم به من فتح أوراش �مة جدا من أجل 
تفعيل ما خلص إليه ولو في غياب الإتيان بمشروع قانون الحوار الوطني 

  .حول الإعلام واFتمع
إذن تبين �لملموس أن هناك إرادة قوية Pى هذه الحكومة من أجل 

وأعتقد أن الأولوية ينبغي أن تعطى للإعلام العمومي �عتبار الإتيان �لجديد 
أنه القاطرة، وهو ا¥ي يمكن أن يعتمد عليه من أجل خلق توازن ديمقراطي 
داخل اFتمع المغربي، وكذ� تلافي ما كنا نعاني منه من تهميش سواء بعض 
 القطاعات أو بعض المناطق من أجل إيصال المعلومة إليها أو إيصال ما

  تعانيه كذ� إلى �قي مكو�ت الشعب المغربي. 
ثم أتمنى في خضم ذ� أن تسارع الحكومة إلى بلورة ما خرج به الحوار 
الوطني حول هذا القطاع في شكل قانون، سـيمكن أن يغني كذ� النقاش 

  من خلاø البرلمان وأن يأتي �قتراحات جديدة.
قول بخصوص أوفي خضم هذا، وقبل أن أختتم كلمتي، أود أن 

�عتناء �لإعلام العمومي وكذ� إيصال المعلومة، هو �شـتغال على 
لأن لا يعقل أبدا أن تبقى هذه المؤسسة  ،ورش خلق قناة برلمانية

التشريعية، التي هي سلطة مسـتقV، وتعنى بشؤون الأمة بجميع تجلياتها 
هذه القبة أو خارج التغطية �لنسـبة للإعلام العمومي وإيصال ما يقع داخل 

داخل البرلمان برمته إلى الرأي العام، وخاصة أن اPسـتور الآن خلق آليات 
ا للمهام خلقت آليات للتواصل مع اFتمع هجديدة، والحكومة في توزيع 

المدني، السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان الآن أصبح يحمل 
، ولابد أن تكون هناك صV كذ� من �امه أو يتكلف بمهامه �Fتمع المدني
  وصل ورابطة ما بين الإعلام وما أنتم بصدده. 

  وشكرا.

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير في إطار الرد على 

  التعقيب، تفضلوا السـيد الوزير.

        ::::السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �السـيد وزير �تصال، الناطق الرسمي �سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومة
ص القناة البرلمانية، جرت مذاكرة أولية مع في هذا الصدد، أولا ف� يخ

كل من السـيد رئيس مجلس المستشارين والسـيد رئيس مجلس النواب على 
أساس هنا� الآن مشروع أولي أعد على مسـتوى القطب العمومي، لكن 
هذه القناة ينبغي أن تكون تحت سلطة المؤسسة التشريعية وليس السلطة 

  التنفيذية. 
ني، ما هو إداري، لكن على المسـتوى التحريري نحن سـنوفر ما هو تق

والسـياسي هي تحت مسؤولية السلطة التشريعية وحتى على مسـتوى 
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هذا الأمر الأول، وأبشركم وأ� عندي  ،المكان هنا� تفكير أن تبث من هنا
طموح أن ننجز هذا المشروع هذه السـنة، كاينة إرادة الآن بين السلطة 

  ية �ش نمشـيو إلى الأمام.التنفيذية والسلطة التشريع 
النقطة الثانية، وهي مسأÃ إيصال المعلومة، القطب العمومي هنا عندي 
فرصة �ش نحيي الناس العاملين في الميدان اللي كيمشـيو وكيقوموا بأعمال 

  أحيا� نضالية وبطولية. 
الأسـبوع الماضي كان عندي لقاء مع المديرين دæل عشر إذاعات 

ختزال اPور دæلهم في مجرد محطات، وسمعت نماذج من ·وية، للأسف تم ا
العمل في الميدان، الإذاعة دæل العيون، الإذاعة دæل الحسـيمة، كيفاش هما 
اخذاو المبادرة وامشاو كيعكسوا التعدد اللغوي اللي عند� في البلاد والتنوع 

  كان.اللي كاين، وكان عندهم أدوار أساسـية كنحييهم وكنوه بهم من هذا الم
ولكن في نفس الوقت، محتاجين لواحد النهضة حقيقة على مسـتوى 
القطب العمومي بشكل أساسي، الآن غادي نصاوبو دفاتر التحملات 
بطريقة تشاركية مع العاملين، وهاذي أول مرة كتدار، اللي هي اختصاص 

  حصري دæل وزارة �تصال، فطلبت آراء مباشرة.
لإمكانيات �ش نعكسو التعددية اللي 6نيا، عقود برامج �ش نوفرو ا

كاينة في هاذ البلاد ونهضو �لتحول اPيمقراطي اللي موجود عند� ونعكسو 
مقومات الهوية، المغاربة محتاجين لإعلام كيشـبههم، فاش يشوفوا فيه يحسوا 
�لفخر، كيعكس الهوية دæلهم والقضاæ دæلهم، ولكن هاذ الشي 

، غادي نديروه بطريقة تشاركية، التعاقد مغنديروهش بين عشـية وضحاها
اللي عند� هو اPسـتور، غادي نشـتغلو على أساس تنزيل ما جاء في 

  اPسـتور ونتعاقدو عليه.
6لثا، توضيح الإطار القانوني المرتبط �لقطب العمومي، الآن كاين نقاش 
متقدم، وكاين عمل في هاذ الإطار، ومن هاذ المقتضيات هو إقرار مبادئ 

فؤ الفرص والشفافية والمساواة في العلاقة مع شركات الإنتاج ومع تكا
المتعاقدين والنهوض �لأوضاع دæل العاملين على مسـتوى الكرامة المعنوية 

  دæلهم في هذا القطب. 
  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، ونشكركم على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة.

الآني الموجه إلى السـيد وزير �قتصاد والمالية حول وننتقل إلى السؤال 
تطبيق المراجعة الضريبية على جميع المبيعات العقارية، والكلمة لأحد السادة 
المستشارين من فريق التجمع الوطني للأحرار لتقديم السؤال، تفضل 

  السـيد المستشار.

        ::::المستشار السـيد توفيق المستشار السـيد توفيق المستشار السـيد توفيق المستشار السـيد توفيق كمكمكمكميليليليل
  شكرا السـيد الرئيس.

  راء،السادة الوز

  السـيدة المستشارة،
  السادة المستشارين المحترمين،

أصبح المغرب يتوفر على مدونة عامة للضرائب، جاءت بعد مجهودات 
 Ãوإصلاحات كبيرة لتواكب الأوراش الحكومية والمالية وإقرار مبدأ العدا
الجبائية، لكن من الملاحظ أن هناك بعض السلوكات التي تتناقض مع هذا 

عمد بعض المكلفين �لإقرار الضريبي على فرض مراجعة الثمن المبدأ حين ي
  المصرح به على جميع التصاريح والإقرارات تحت ذريعة التملص الضريبي.

هل في نظر الإدارة أن جميع الإقرارات يشوبها  :السؤال، السـيد الوزير
  غش أو تملص ضريبي؟ 

  وشكرا، أحتفظ بما تبقى للتعقيب

        ::::السـيد ورئيس الجلسةالسـيد ورئيس الجلسةالسـيد ورئيس الجلسةالسـيد ورئيس الجلسة
را السـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب... شك

  مكنعملوش �لاحتفاظ السـيد المستشار، اسمح لي.

  ::::السـيد نزار بركة، وزير �قتصاد والماليةالسـيد نزار بركة، وزير �قتصاد والماليةالسـيد نزار بركة، وزير �قتصاد والماليةالسـيد نزار بركة، وزير �قتصاد والمالية
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيد الرئيس،
  السـيدة والسادة المستشارين،

لأحرار أريد أن أشكر السادة المستشارين من فريق التجمع الوطني ل
على وضعهم لهذا السؤال العام حول تطبيق المراجعة الضريبية على جميع 
المبيعات العقارية كما جاء في تدخلكم. وفي هاذ الإطار، ينبغي التأكيد على 

  ثلاث نقط:
أولا، بأن المراجعة الضريبية لا تشمل جميع الإقرارات، بل هي تتعلق 

نة أو كذ� الإقرارات اللي تضمن فقط �لإقرارات التي يشوبها نقص في الأثم 
  أثمنة غير مطابقة للقيمة التجارية المتداوÃ على الصعيد المحلي؛

النقطة الثانية، وهو أن المراجعة الضريبية لا تطبق بكيفية تلقائية ولا 
عشوائية، بل أنها تتم وفقا لمعايير، تأخذ بعين �عتبار الأثمنة الرائجة في كل 

  ؛ل مراكز مقارنة البيوعاتمنطقة على حدة من خلا
و6لثا، أن المراجعة الضريبية تضمن للملزمين كافة حقوقهم عن طريق 
أولا، منحهم أولا إمكانية الطعن في اللجن المحلية أو اللجنة الوطنية أو 

  كذ� المحاكم الإدارية. 
  وشكرا.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
إطار التعقيب شكرا للسـيد الوزير. الكلمة لكم السـيد المستشار في 

  عن جواب السـيد الوزير.

        ::::المستشار السـيد توفيق المستشار السـيد توفيق المستشار السـيد توفيق المستشار السـيد توفيق كمكمكمكميليليليل
  شكرا السـيد الوزير. 
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السـيد الوزير، كنشكروكم أولا على تفضلكم بهذا الجواب، ولكن مع 
اذ ـــــــكامل الأسف ما متفقينش معكم، علاش؟ حيث كتقولوا لنا بأن ه

)le redressement ،() هاذ المراجعة، مكايناشsystématique ،(
) وأن systématique( %97ولا  96أصدقني القول، السـيد الوزير، 

  المراجعة كتطبق بواحد الطريقة تعسفية. 
كتدويو لنا على عناصر المقارنة، عناصر المقارنة، السـيد الوزير، في 
واحد الوقيتة كانت هاذ اللجنة مكلفة من عضو من المالية وعضو من 

Mزنية، حقيقة في هذاك الوقت ما كناش الإسكان وعضو من الأملاك ا
كنعيشو هاذ المشاكل، اليوم ولات هاذ عناصر المقارنة خارجة من إدارة 
التسجيل، هو كيجيب � عنصر المقارنة واحد السـيد اشرى ورودريساو 

رودريساو كعناصر مقارنة. في اللجن المحلية  لو، وكياخد هذاك الثمن اللي
  اد اسميتو... ه كيترفضواللجن الوطنية راه 

ولكن، السـيد الوزير، الإشكال اللي كاين، احنا كندويو على مبدأ 
العداÃ الجبائية، احنا اليوم كنتصادفو في إدارة الضرائب بواحد المشكل هو 

  ولى كيطبقوا علينا سـياسة اللي دæلي دæلي واللي د�æ ندويو فيه. 
وأن كاين واحد  السـيد الوزير، احنا راه عند� واحد الإشكال كثير

  الكوارث اج	عية اللي الناس كيعانيو منها.
 Les guichetsالسـيد الوزير، كاين واحد المشكل هو أن هاد (

d'accueil(  واحد الوقيتة ولينا كنقبلو هاد التعسفات وكنجيو �ش نؤدي
هذاك الثمن اللي كيطلبوا منا، ولكن المساطر، السـيد الوزير، خصك 

أشهر �ش .خذ الوثيقة د�æ، في حين أن  3نى سـت تشوف، كتخلص وكت 
الفلوس دæل المواطنين كيبقاو مبلوكيين عند الموثقين وكيبقاو طالعين هابطين 

 l’agent d’accueil ne fait queوما كاينش مع من تتكلم، لأن (
transmettre le message( � وكيجيب )le message(   من عند

احنا كنعملو جميع  ،كتعمل جميع الوسائل .كيجيبو � غالط ،واحد آخر
الوسائل بحكم علاقاتنا، ولكن واش جميع المواطنين عندهم هاد الوسائل 
�ش يوصلوا لهذاك المفتش؟ ملي كيمشي عند المفتش كيقول لو أسـيدي ما 

  طلبتش منك هاد الشي، ها اللي طلبت منك، ها اللي طلبت منك. 
  خذوا هاذ المسائل بعين �عتبار. إذن، السـيد الوزير، كنطلبو منكم تأ

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار الرد على 

  التعقيب.

        ::::السـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والمالية
  شكرا السـيد الرئيس.

شكرا السـيد المستشار على تعقيبكم اللي تيبين أولا أن هاذ الإشكالية 
حقيقية اللي مطروحة في الساحة، وأن من الضروري أن فهـي إشكالية 

  ننكب عليها. 
أولا غير �ش نوضحو الأمور، المعطيات اللي بحث فيها انطلاقا من 
التساؤل اللي اطرحتيو تتبين بأن النسـبة اللي تم المراجعة دæلها خلال سـنة 

، وهاذي �لمحاضر غير �ش نتفقو، %98، ما شي %30لا تفوق  2011
 %30يمكن كاع نقولو بزاف ولكن فقط  %30تكون عند� فكرة بأن  يمكن

  كما جاء في تدخلكم. %98ماشي 
النقطة الثانية، �لنسـبة للسؤال حول الكيفية دæل التقييم، هذا �لطبع 
هنا� المعايير اللي عند وزارة المالية ولكن كذ� المحافظة العقارية اللي 

  تناخذوها بعين �عتبار.
الثالثة وهي اللي إن شاء الله سنشـتغل عليها وهو إشكالية  والنقطة

المساطر، وأنتم تعلمون بأن من بين الأمور التي وضعناها في البر�مج 
الحكومي وهو العمل على وضع أكثر شفافية وأن يتم الحق في المعلومة أي 
أن المواطنين تكون عندهم الإمكانية �ش يعرفوا أشـنو هما الأوراق اللي 

صهم يجيبوا �ش ما يوقعش هاد الإشكال اللي اطرحتيو، وأننا نقلصو تيخ 
كذ� المدة، در� مجهود وطلبت من السادة المكلفين في هذا اFال �ش 

الناس يمكن لهم و  )quitus(أننا نقلصو من هاذ المدة الزمنية �ش تعطى 
  يشـتغلوا. 

فة، طلبنا وفي نفس الوقت، كذ� �لنسـبة للضريبة على القيمة المضا
كذ� أنه يتم استرجاع الضريبة �لنسـبة للمقاولات الصغيرة جدا تعطى لهم 
الأسـبقية �ش أن ما يبقاش يكون عندهم واحد الإشكال في الخزينة دæلهم، 

  إذن احنا تنشـتغلو إن شاء الله وغادي نزيدو نحسـنو العمل دæلنا. 
  وشكرا على سؤالكم.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  سـيد الوزير. شكرا لكم ال 

ننتقل إلى السؤال الثاني الموجه لكم دائما، موضوعه وضعية صناديق 
التقاعد والحلول المقترحة لتفادي الأزمة. الكلمة لأحد السادة المستشارين من 

  الفريق �شتراكي لتقديم السؤال، تفضل السـيد المستشار.

        ::::للللكاكاكاكاالمستشار السـيد لحسن أكوجالمستشار السـيد لحسن أكوجالمستشار السـيد لحسن أكوجالمستشار السـيد لحسن أكوج
  السـيد الرئيس،

  اء المحترمون،السادة الوزر 
  السادة المستشارون المحترمون،

بوضعية صناديق السـيد الوزير، لقد تصاعد �ه	م في المدة الأخيرة 
التقاعد، سواء من طرف الحكومة أو الفرقاء �ج	عيين والمعنيين مباشرة، 
وذ� نظرا لما أكدته اPراسات الإكتوارية من اح	ل كبير لتعرض صناديق 

مة خانقة بعد سـنوات، مما يفرض اتخاذ تدابير عاجV لتفادي هذه التقاعد لأز 
  الأزمة. 

وهذا الموضوع يندرج اليوم في صلب الحوار �ج	عي الجاري، وقد 
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 62داري لهذه الصناديق لقرار رفع سن التقاعد إلى الإتفاجأ� �تخاذ اFلس 
يمكن أن يكون  سـنة، والحوار مازال جارæ، علما أن إجراء بهذه الأهمية لا

مجرد قرار إداري، بل هو مجال ينظمه القانون وبناء على دراسات معمقة 
  ومشاورات واسعة وعلى حلول متوافق عليها بين كل الأطراف المعنية.

نسائل معاليكم عن مدى صحة ما يقال عن قرار رفع سن التقاعد إلى 
عليها بين  سـنة، وعن التدابير المتخذة لضمان قرارات صائبة ومتوافق 62

الأطراف المعنية، تصاغ في النهاية بشكل قانوني نظرا لأهمية هذا الموضوع 
  ا¥ي يهم مسـتقبل فئات واسعة من الشعب. 

  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد المستشار. الكلمة لكم السـيد الوزير للجواب عن السؤال.

        ::::السـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والمالية
  سـيد الرئيس.شكرا لل 

أريد أن أشكر السادة المستشارين من فريق التحالف �شتراكي على 
سؤالهم المتعلق بشريحة عريضة من المواطنين حول وضعية صناديق التقاعد، 
وكذ� القرار التي جاء في اFلس الإداري المتعلق �لصندوق المغربي 

  للتقاعد.
تو عليها فتم اتخاذها في بغيت نذكر بأن هاذ القرارات اللي تكلم  ،أولا
ولم تطبق، علاش؟ لأنه داخلين في إطار هاذ التوجه  2011و 2010

الهادف أساسا إلى وضع مقاربة، تهدف إلى التوصل بكيفية توافقية مع 
شركائنا �ج	عيين وكذ� �قتصاديين في حل إشكالية أنظمة التقاعد 

غال اللجنة الوطنية المكلفة بكيفية شمولية، و�لتالي فكما تعلمون فهنا� أش
بإصلاح أنظمة التقاعد التي تتكون من جميع المتدخلين في هذا الملف اللي 
قامت بواحد اPراسة، وهاذ اPراسة بينت بأنه مع الأسف أن الصندوق 

، و�لنسـبة لصندوق الضمان 2012المغربي للتقاعد سـيعرف عجزا آخر سـنة 
نسـبة للنظام الجماعي لمنح رواتب و�ل  �2026ج	عي سـيعرف عجزا سـنة 
أي كاين ضرورة لكي نقوم بإصلاح  2021التقاعد فسـيعرف عجزا سـنة 

  شامل.
وفي هذا الإطار، فتم تقديم العديد من الإمكانيات والحلول المقترحة من 
طرف مكتب اPراسات وتم مناقشـتها من طرف اللجنة التقنية، وتم كذ� 

وضع وطرح هاذ الإشكالية على المكتب  بطلب من النقا�ت الأكثر تمثلية
اPولي للشغل، وا¥ي قدم بعض �قتراحات دæلو في هاذ اFال، وسيتم 
إدرا·ا في اللجنة التقنية، وإن شاء الله من الأمور التي سـنعطيها الأولوية، 
وهذا ما جاء في البر�مج الحكومي، أي أنه سيتم وضع سيناريوهات التي 

اللجنة الوطنية التي يترأسها السـيد رئيس الحكومة للبت سيتم تقديمها على 
  فيها وتقديمها إلى البرلمان في أواخر هذه السـنة. 

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير. هنا� تعقيب؟ الأسـتاذ عذاب تفضل في إطار 

  التعقيب.

        ::::المستشار السـيد محمد عذابالمستشار السـيد محمد عذابالمستشار السـيد محمد عذابالمستشار السـيد محمد عذاب
  شكرا السـيد الرئيس.
  شكرا السـيد الوزير.

  السادة الوزراء،
  الأخوات المستشارات،

  الإخوة المستشارين،
في البداية نشكركم، السـيد الوزير، على التوضيحات ونتمنى لكم  ،أولا

  التوفيق في المهمة الجديدة. 
كما تعلمون، السـيد الوزير، نحن متفقون والكل متفق على 

لإصلاح الإصلاحات، ومن ضمنها إصلاح صندوق الموازنة أي المقاصة، وا
دæل نظام التقاعد، والإصلاح دæل النظام الجبائي، هذه من المسلمات في 

  التصريح الحكومي.
تعلمون، السـيد الوزير، أنه الخطورة دæل هاذ العجز دæل صندوق 
التقاعد، تكلم عليها هاذ اFلس منذ سـنوات، والحلول تتضارب، ان	 جيتو 

نه هاذ القرار دæل رفع سن التقاعد �لجواب دæلكم، السـيد الوزير، على أ
سـنة، مازال ما غادي يمكن يكون ساري المفعول، علما أنه  62إلى سن 

 60يضر كذ� �لاقتصاد الوطني، لأن الإنسان لما يصل سن التقاعد 
سـنة، كيخوي المكان لواحد آخر اللي غادي يجي يشـتغل ويبدا الحياة 

دæلو متوفر على جميع دæلو، لأن خص من المعقول يكون الصندوق 
  الواجبات والمسـتحقات دæلو.

إذن، هاذ الخلل، أنتم كذ�، السـيد الوزير، والحكومة تتعلم العواقب 
دæلو والمسببات دæلو، احنا ما دات بنا أنه.. علما أنه حتى الفئة التي 

  ، إذن هذا إشكال. %6تسـتفيد لا تفوت 
، الحكومة اللي الشعب في إطار الحكومة اللي متوفرة على سـند شعبي

ينتظر منها الكثير، والتي نتمنى لها المسـتقبل والتوفيق، خصنا نتكلمو  هكل
بصراحة ونعرفو أشـنو هي الأسـباب التي تسـببت في هذه الأزمة دæل هاذ 
الصناديق، علما أنه الإنسان لما تينخرط، هاذوك الفلوس خصهم يكونوا 

ش يسـتافد خصو يلقاهم تيتستثمروا، خص ملي يجي الوقت دæلو �
ø يسـتافد منهم من جوانب أخرى،  محطوطين، بل يلقاهم استثمروا ويمكن

القطاع �ج	عي، في السـياحة، يلقى ذوك الفلوس دæلو استثمروا، ما شي 
  نقصو أو امشاو.

إذن، هذا ورش كبير، السـيد الرئيس، ونتمنى �سـتمرار فيه إن شاء 
  الله.

  شكرا السـيد الرئيس.
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        ::::يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
  شكرا للسـيد المستشار، لكم تعقيب السـيد الوزير؟ تفضلوا.

        السـيد وزير �قتصاد والمالية:السـيد وزير �قتصاد والمالية:السـيد وزير �قتصاد والمالية:السـيد وزير �قتصاد والمالية:
  شكرا السـيد الرئيس.

أ� أود أولا أن أشكر السـيد المستشار على، أولا، الوعي والتزامه 
�لعمل جماعة من أجل البحث على الحلول الضرورية للقيام بهذه 

تكلم على إصلاح الموازنة، الإصلاح الجبائي وكذ� الإصلاحات المهمة، 
إصلاح أنظمة التقاعد، وابغيت كذ� أؤكد بأنه من الصعب اليوم أن نتخذ 
موقفا واضحا في هذا اFال، لأن هنا� دراسة تم وضعها، هنا� إشكاليات 
حقيقة �تجة عن النمو اPيموغرافي و�تجة كذ� عن أمور اللي هي إيجابية 

 65ة للبلاد، وهو أن مدى الحياة الحمد C ارتفع، كان ما تيفوتش �لنسـب
سـنة، وهذا كذ� تيكون عندو انعكاسات على أنظمة  71سـنة، اليوم فتنا 

وفي  149.000كانت  2007التقاعد، وأن العدد كذ� دæل المتقاعدين في 
، إذن كاين واحد التراكمات اللي هي 441.000تنتكلمو على  2060أفق 

  ابية، واللي من شأنها أننا �خذوها بعين �عتبار.إيج
النقطة اللي بغيت نعقب عليها هي تتعلق �لربط ما بين الخروج لسن 
التقاعد وكذ� القضية دæل التشغيل، حسب اPراسات اPولية التي 
أقيمت في هذا اFال، فليس هنا� أي ارتباط في هذه النقطة، هاذي 

 غتكون عندي فرصة �ش نقدم لكم النتائج خصنا نعرفوها وإن شاء الله
دæل هاذ اPراسة، تنتكلم دوليا، احنا ما تنتكلموش على المغرب، تنتكلمو 

  دوليا. 
و�لتالي، اللي أساسي وهو نبحثو ما هي الحلول الأنسب اللي غادي 
تمكن أنه ما يكونش ضغط كبير على الأجراء، لأن راه تيخصنا نعرفو بأنه 

ع من التوازن، من الضروري أن يتم مساهمة أكثر، كذ� من �ش يوقع نو 
هو طرف اPوÃ وكذ� في إطار دæل ضمان التقاعد للجميع، لأن هذا 

الهدف الأساسي من هذا الإصلاح، وهو أن نوسع عدد المسـتفيدين من 
التقاعد في بلاد� اللي هو تيبقى في نسـبة ضئيV جدا، لا تعكس مدى 

  بلاد� خلال هذه السـنوات الأخيرة. التطور ا¥ي عرفته 
 وشكرا، وأستسمح السـيد الرئيس.

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير. وموضوع السؤال الثالث الموجه إلى نفس السـيد 
الوزير دائما هو تنفيذ الحكومة لالتزا�ا المتعلق بتعديل القانون التنظيمي 

كي لعرض السؤال، تفضل للمالية، والكلمة لأحد مستشاري الفريق الحر
  الأسـتاذ عبد الحميد.

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  شكرا السـيد الرئيس.

  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
السـيد الوزير، لقد أكدت الحكومة السابقة على ضرورة تعديل القانون 

ات الكبرى التي تعرفها التنظيمي للمالية بما يسـتجيب لمتطلبات الإصلاح
  بلاد� في مختلف اFالات المالية و�قتصادية و�ج	عية والسـياسـية.

كما تعلمون، السـيد الوزير، أن هذا الورش محط اه	م الفرق البرلمانية 
نظرا لأهميته في تعزيز صلاحيات السلطة التشريعية، لا على مسـتوى تتبع 

ائجها بدل التعامل مع البرلمان كمجرد أداة لتمرير ومراقبة تنفيذ الميزانية وتقييم نت
الميزانيات السـنوية كما أعدتها الحكومة، التي تظل لها الكلمة الأخيرة عبر 

  من اPسـتور السابق لقطع الطريق على كل التعديلات. 51الفصل 
  السـيد الوزير،

لا محال، سيشكل إصلاح وتعديل القانون التنظيمي للمالية دعامة قوية 
عزيز الحكامة الجيدة، على اعتبار أن النص الحالي متجاوز وعديم الفعالية، لت

سواء ف� يتعلق �لتدبير المالي للحكومة أو المراقبة البرلمانية للإنفاق 
  الحكومي.

ولهذا، السـيد الوزير، نود معرفة المعيقات والأسـباب التي حالت دون 
  مالية رغم ما يكتسـيه من أهمية. إقدام الحكومة على تعديل القانون التنظيمي لل

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. الكلمة للسـيد الوزير للجواب على السؤال، 

  تفضلوا.

        ::::السـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والمالية
  شكرا السـيد الرئيس.

شكرا للسـيد المستشار على سؤاø المتعلق بمشروع القانون التنظيمي 
أن أذكر بأن هاذ الحكومة في إطار البر�مج الحكومي، للمالية. أود، أولا، 

  أكدت على نيتها للعمل من أجل القيام بهذا الإصلاح الهام.
و6نيا، كذ� ينبغي التذكير بأن هذا الإصلاح ينبغي أن يأخذ بعين 
�عتبار التطورات التي عرفتها بلاد� على الصعيد اPسـتوري بحكم أن 

ط المسؤولية �لمحاسـبة، ضرورة الحق في اPسـتور أكد على ضرورة رب
اقتصادية - المعلومة، وكذ� ضرورة �لتزام بضبط التواز�ت الماكرو

والتواز�ت المالية. وتكلم كذ� اPسـتور الجديد على ضرورة العمل من 
  أجل إصلاح اPوÃ في إطار الجهوية المتقدمة. 

في الأسابيع الأخيرة و�لتالي، فصحيح أنه كانت هناك مسودة تم تقديمها 
للبرلمان السابق من طرف الحكومة السابقة، ولكن هذه المسودة لم تأخذ 
بعين �عتبار التطورات التي جاء بها اPسـتور الجديد وكذ� التوجيهات 

  التي جاءت في البر�مج الحكومي ا¥ي تقدمت به الحكومة الجديدة.
ة وتطوير وإغناء ما و�لتالي، فأضحى من الضروري أن نعمل على تقوي

  :تم القيام به بـ:
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أولا، التركيز على ضرورة تعزيز دور قانون المالية في مواكبة السـياسات 
 اقتصادية؛- القطاعية والسـياسات �قتصادية مع ضبط التواز�ت الماكرو

6نيا، تحديث التدبير العمومي من أجل أن يتم ربط الإنفاق العمومي 
ما سـيمكن مجلس المستشارين ومجلس النواب من �لنتائج المنتظرة، وهذا 

  القيام �لتقييم الحقيقي لمدى نجاعة السـياسات المعتمدة؛
6لثا، كما جاء في تدخلكم، العمل على تقوية دور مراقبة البرلمان بإعطائه 
جميع المعطيات اللازمة وكذ� جميع المعلومات الضرورية، ولكن أكثر من 

  داد قانون المالية.ذ� بإشراك البرلمان في إع
وأخيرا، ملاءمة النظام الميزانياتي مع التطور الهادف إلى تقوية البعد 
الترابي وخصوصا البعد الجهوي في إعداد وتطبيق مشاريع قانون المالية، 

  وهذا ما نشـتغل عليه. 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير. الكلمة للسـيد المستشار، تفضل الأسـتاذ 

  سعداوي.ال 

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  شكرا السـيد الرئيس.

نشكر السـيد الوزير على كل هذه التوضيحات التي تقدم بها. فعلا 
نتمنى تنفيذ كل ما جاء به السـيد الوزير، إلا أننا نؤكد، السـيد الوزير، على 

ه أنه التعجيل بإخراج هذا القانون التنظيمي للمالية بصيغة جديدة من شأن
يمنح للميزانية العامة مضمو� بر�مجيا بدل المنظور المحاسبتي اللي كان يؤطر 

  إلى حد الآن.
وهذه الصيغة، السـيد الوزير، من خلالها كنرجعو إلى النتائج 
والأهداف لمواكبة جميع المشاريع في الزمان والمكان وحسب واحد الأجندة 

كن للبرلمان أن يواكب هذه محددة، تحترم كذ� التوزيع الجغرافي حتى يم
  المشاريع في قانون التصفية.

  ذا ـن أن هــذه القوانيـى في هــد الوزير، ما نود أن يراعـوكذ�، السي

المنظور الجديد لتعديل بناء الميزانية من خلال المراجعة البنيوية والوظيفية 
مج التنموية في للقانون التنظيمي، يقوم على التطلع إلى توطين المشاريع والبرا

الميزانيات القطاعية وفق توزيع عادل للاست�رات العمومية، لأن خصنا 
  نراعيو الخصوصيات دæل الجهات ف� يخص التوزيع. 

ونعتبر، السـيد الوزير، كذ� أن هذا القانون التنظيمي للميزانية، ومن 
قابي خلاø هيكلة الميزانية العامة، هو مدخل لتسهيل وتقوية العمل الر 

للفلسفة  للبرلمان كما جاء في جوابكم، السـيد الوزير، وسـيكون تنزيلا
  اPسـتورية الجديدة على أرض الواقع. 

  وشكر السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد المستشار. الكلمة لكم، السـيد الوزير، في إطار التعقيب.

        ::::السـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والماليةالسـيد وزير �قتصاد والمالية
  شكرا السـيد الرئيس.

� أود فقط التأكيد على أن الحكومة عازمة كل العزم أن تقوم بما جاء به أ
السـيد المستشار، وهذا يدخل في إطار البر�مج الحكومي، ولكن ينبغي 
كذ� أن نأخذ بعين �عتبار أنه من الضروري أن تتم المصادقة على 

بإعداد القانون التنظيمي للجهة حتى تكون لنا رؤية واضحة في كيفية القيام 
الإصلاح الأساسي للقانون التنظيمي للمالية ليأخذ بعين �عتبار دور الجهة 
في المسـتقبل حتى لا نبقى فقط في الإشكالية دæل توطين المشاريع بل 

متكامV  اندخل في إطار مقاربة مندمجة، تكون فيها ل�وÃ و للجهة أدوار 
  ولكي نخدم المواطنين ونحسن من خدمة المواطنين. 

  وشكرا.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
شكرا للسـيد الوزير، نشكركم على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة، كما 

  نشكر جميع من ساهم فيها. 
ونحن على موعد بعد لحظة لافتتاح جلسة اختتامية  ورفعت الجلسة،ورفعت الجلسة،ورفعت الجلسة،ورفعت الجلسة،

    مباشرة بعد هذه الجلسة.


